
[14.02.2ОО3]  А.Акаев:
«Казахстан  —  это  локомотив,
который  выведет  регион  из
кризиса…»
Из интервью президента КР А.Акаева:
 
…Референдум  стал  назревшей  необходимостью.  Не  секрет,  что
многие  Конституции  стран  бывшего  Союза  были  Конституциями
переходного периода. Тогда нужно было жесткое президентское
правление.  Я  понимал  это.  Принимал  указ  за  указом,  чтобы
оживить  процесс  реформ.  Но  при  этом  старался  никогда  не
злоупотреблять  своей  властью.  Я  первый  почувствовал,  что
власть, сконцентрированная в моих руках, опасна. Она опасна,
прежде всего, для меня самого. Недаром говорят, что нас тянет
к авторитаризму. Когда власти действительно много, президенту,
оказывается, очень даже комфортно в таких условиях. Не надо
спрашивать  совета  у  правительства  и  парламента.  Решай  и
продвигайся. Но вместе с тем у каждой монеты есть обратная
сторона. Переходный период проходит, надо вовремя перейти к
устойчивой  демократической  форме  правления.  Нужно  немного
опережать свое время…
 
…Мы  с  самого  начала  были  осторожны  и  старались,  чтобы  в
Кыргызстане уравновешивались интересы всех великих держав. У
нас традиционно прекрасные отношения с Россией и с Китайской
Народной Республикой. Но поскольку мандат на размещение сил
антитеррористической  коалиции  был  дан  Советом  Безопасности
ООН, а Россия и Китай являются членами этой организации, то
здесь не могло возникнуть никаких противоречий. Я хотел бы
уточнить: часто говорят, что у нас на территории находятся
американские военные базы. Это не совсем так, здесь, помимо
американцев,  есть  австралийский  контингент,  в  прошлом  году
были и французские летчики. Сегодня их заменили коллеги из
Норвегии, Дании, Нидерландов. Так что у нас представлено более
десятка  стран  —  участниц  международной  антитеррористической
коалиции. По-моему, понятно, что для борьбы с терроризмом и со
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всеми его проявлениями необходимо бороться сообща.
 
…Казахстанско-киргизские экономические отношения всегда были
для меня приоритетными. Поэтому их можно назвать образцовыми.
У нас с Нурсултаном Назарбаевым неизменно идентичные позиции
на международной арене, мы все время друг друга поддерживаем в
рамках и СНГ, и ЕврАзЭС, и Шанхайской пятерки, и в ОБСЕ, и
ООН.  Потенциал  для  сотрудничества  между  нашими  странами
огромен,  но  мы,  к  сожалению,  используем  лишь  его
незначительную  часть.  Казахстан  —  это  наиболее  динамично
развивающаяся  страна  в  нашем  регионе,  и  те  темпы  роста,
которые  демонстрирует  ваша  экономика  в  последние  годы,
впечатляют. Считаю, что страны нашего региона, в особенности
Кыргызстан, могут развиваться благодаря нашему локомотиву —
Казахстану. Мы видим, что с каждым годом растет количество
туристов из Казахстана на Иссык-Куле и в других регионах. Это
один из движущих факторов для нашей экономики. Помимо этого,
мы должны еще более гармонировать наши законодательства, чтобы
резко увеличить товарооборот. Возможности есть.
 
…У Казахстана есть капитал! А у нас даже в самых отдаленных
аулах поняли, что развития без капитала не будет. Поэтому мы
приветствуем, что из Казахстана в любой форме приходят деньги.
Будь  то  сотрудничество  в  банковской  сфере  или  туристы  на
Иссык-Куле.  Это  создает  рабочие  места,  это  оживляет  нашу
банковскую сферу, туристическую отрасль и так далее.
 
Или вот еще один пример. Строительство двух электростанций у
нас  требует  инвестиций  в  два  миллиарда  долларов.  Мы
рассчитываем на значительные вливания со стороны Казахстана.
Пусть  это  будет  частный  бизнес,  мы  готовы  дать  гарантии
правительства.  Но  этот  проект  позволит  решить  проблемы  с
электроэнергией не только у нас, в Кыргызстане, но и на юге
вашей республики.
 
Культурное сотрудничество тоже немаловажно. Мне известно, что
программы  казахского  телевидения  у  нас  пользуются  более
высоким спросом, чем их местные аналоги. У нас много общего, и
этого уже не изменить.
 
“Экспресс-К” (Казахстан), 14 февраля 2003


